
1 Timoteo – parte 2 
“La doctrina correcta es importante” 

 
I. Introducción  

a. ¿Alguna vez te ha tocado diferenciar entre algo que es verdadero y una imitación?  
b. Depende de que tan bueno sea el imitador (engañador), que tan difícil es encontrar 

las diferencias… pero siempre las hay  
c. Mientras más conocemos el original, el verdadero, más fácil se nos hace identificar 

las diferencias  
i. Billetes (Ej. Entrenamiento de cajeros en bancos)  

ii. Accesorios  
iii. Joyas  

d. Sin importar que tan buena sea la imitación… es una imitación, no es la verdadera y 
no vale lo mismo  

e. Lo mismo pasa en el evangelio 
i. Hay imitaciones  

ii. Hay imitaciones que han logrado engañar a muchos  
iii. Pero, sin importar que tan buena sea la imitación, no es el evangelio, no 

salva y no trae la esperanza que necesitamos  
f. Eso es parte de lo que estaba pasando en Éfeso, había algunos enseñando doctrinas 

falsas, diferentes, y estas doctrinas incorrectas, lo sepamos o no, impactan nuestra 
vida  

i. Impactan nuestro entendimiento de Dios  
ii. Impactan nuestra adoración y amor a Dios  

iii. Impactan nuestro amor y servicio al prójimo 
g. Por eso es que Pablo envió a Timoteo a Éfeso… a corregir falsas doctrinas  

 
II. La misión de Timoteo en Éfeso (1Ti 1:3-4 “Como te rogué que te quedases en Éfeso, 

cuando fui a Macedonia, para que mandases a algunos que no enseñen diferente 
doctrina, 4 ni presten atención a fábulas y genealogías interminables, que acarrean 
disputas más bien que edificación de Dios que es por fe, así te encargo ahora.”)  
a.  “Como te rogué… así te encargo ahora”  

i. Pablo le pide a Timoteo que se quede en Éfeso para corregir la enseñanza de 
falsas doctrinas en la iglesia (regreso a ellas en un momento)  

ii. Quiero comenzar por hacer un punto que es muy particular para los 
maestros… la corrección de la doctrina no es algo alegre, ni algo que uno 
esté deseando hacer  

1. Pablo, quien en los primeros versículos había establecido que era el 
“padre espiritual” de Timoteo, le “ruega” que haga esto… podía solo 
habérselo mandado, pero le “ruega” que lo haga 

2. Esto significa que, ya sea Pablo, sabiendo la tarea difícil que había 
por delante, y estando consciente de lo complicado que era lo que 
estaba pidiendo, “le ruega”, o bien, Timoteo se había rehusado a 
hacerlo y Pablo “le ruega” 

3. Sea como sea, hay un entendimiento que esto no es tarea fácil, ni 
apetecible  

a. La corrección implica que…  
i. Van a haber discusiones  

ii. Nos vamos a pelear  



iii. Relaciones se van a romper 
b. Es trabajo arduo y muchas veces lento  

i. No todos agarran la onda  
ii. Es una de las cosas que más frustran como pastor  

1. A veces veo gente diciendo cosas como 
“estuve escuchando a XYZ y vieras que lindo lo 
que dijo…”  

2. Es frustrante, porque a veces llevan años 
escuchando lo que creo es una sana doctrina, y 
todavía no han aprendido a reconocer la 
diferencia  

3. No podemos decir “amen” a ambos… muchas 
veces lo que están escuchando es otro 
evangelio por completo… y la gente parecería 
no darse cuenta de la diferencia  

4. Mi deseo es que el Señor nos permita el 
criterio y el discernimiento espiritual, para ver 
la diferencia y arraigarnos en el evangelio, SU 
evangelio, el verdadero evangelio  

c. No solo es un mandato, una comisión, difícil, es una que 
debemos recordar continuamente  

i. Por esta razón es que Pablo le dice… “así como te 
rogué en aquel entonces, así te encargo ahora” 

ii. El enemigo es persistente 
iii. Cuando creemos que ya se corrigió todo, y quizás ya 

se corrigió todo, el enemigo regresa con un nuevo 
ataque, al principio imperceptible, pero que poco a 
poco gana terreno y nos vuelve a desviar de una sana 
doctrina  

b. El problema con esto es que no es solamente un trabajo intelectual… una buena 
doctrina también implica que nuestras emociones están volcadas correctamente 
hacia el Señor  

i. En el libro de Apocalipsis (Apo 3:1-7) vemos que el Señor, por medio del 
apóstol Juan, felicita a la iglesia por…  

1. Sus obras 
2. Su arduo trabajo  
3. Su paciencia  
4. El hecho de que no puede soportar los malos  
5. El hecho de que ha probado a los que dicen ser apóstoles, y no lo son  
6. Su sufrimiento por amor de su nombre  
7. Su aborrecimiento de los nicolaitas (otra falsa doctrina)  

ii. Sin embargo, tiene un reclamo: en medio de todo esto, dejaron su primer 
amor  

1. Amaron al Señor con su mente  
2. Conocieron al Señor y la doctrina  
3. Le sirvieron con dedicación   
4. Pero su amor se volvió solamente intelectual y frio 

iii. ¿Cuándo fue la última vez que tu corazón se conmovió profundamente 
cuando pensaste en la obra del Señor por ti?  



c. “… fábulas y genealogías interminables…” 
i. No sabemos exactamente cuáles eran las fábulas que se estaban enseñando 

y quizás eso es mejor, ya que nos limitaríamos solo a esos asuntos sin estar 
pendientes de nuestras propias fábulas 

1. A veces perdemos tanto tiempo discutiendo cosas que no tenemos 
manera de demostrar bíblicamente  

2. Pasamos mucho tiempo especulando sobre temas que realemento 
son secundarios y, si somos honestos, muchas veces irrelevantes  

3. Recuerdo una vez estar hablando con un par de amigos sobre los 
extraterrestres  

a. Curiosamente es un tema que desde muy pequeño me ha 
cautivado… me lei todos los libros que había en la biblioteca 
de primaria de mi colegio sobre el tema  

b. ¿Existen o no? ¿Si existen, que significa eso para el evangelio? 
¿les tenemos que predicar la palabra si vienen?  

c. El papá de uno de ellos se nos acercó y luego de escucharnos 
un par de minutos, solo nos dijo “amen a su prójimo… cuando 
tengan eso descifrado, hablan de todos estos temas” – por 
eso es que Pablo dice que “el propósito de este 
mandamiento es amor…” (1Tim 1:5)  

ii. Lo de las genealogías es algo que no terminamos de entender… porque no 
somos judíos  

1. Para el judío esto era súper importante…  
a. De qué tribu venían  
b. Hasta donde podían rastrear sus orígenes  
c. Era una tarea interminable y, honestamente, inútil  

2. El verdadero problema con esto era la manera en que buscaban 
valor en sus orígenes  

a. Es semejante a cuando, hoy en día, preguntamos si alguien 
viene de “una buena familia” o no 

b. Queremos valorar a alguien por su apellido o por su 
ascendencia 

c. Esto es contrario al evangelio, que nos da valor e identidad, 
no basado en nuestras obras u origen, sino en la obra de 
Cristo y SU origen  

i. Valemos porque el verdadero hijo de Dios dio su vida 
por nosotros  

ii. Somos salvos, no por nuestros ancestros o sus buenas 
obras, sino por Cristo y SU buena obra por nosotros  

3. Un comentario adicional sobre las genealogías 
a. Muchos de estos registros han sido destruidos a través de la 

historia  
b. Hoy, ya no hay manera de que alguien pueda rastrear su 

genealogía hasta, digamos, Abraham  
c. Eso significa que el Mesías ya tuvo que haber venido ya que 

los profetas hablaron claramente de qué línea vendría el 
Mesías  



d. Aunque Timoteo había sido enviado a disputar, discutir y corregir doctrina, lo que 
hace toda la diferencia entre una disputa tonta o necia y una correcta, es si esta 
sirve para edificación  

i. ¿Edifica mi fe?  
ii. ¿Hace crecer mi amor por Cristo?  

iii. ¿Alimenta mi amor por otros?  
iv. ¿Aumenta la certeza de mi salvación y su obra en mi favor?  
v. Si no hace nada de esto, sospecho que son cosas a las que no debemos 

prestarles atención  
 

III. Una doctrina correcta nos afecta… más de lo que creemos  
a. 1Ti 1:5 “Pues el propósito de este mandamiento es el amor nacido de corazón 

limpio, y de buena conciencia, y de fe no fingida” 
i.  La tarea dada a Timoteo es que enseñara a estos maestros a que, en lugar 

de inculcar estas fábulas o genealogías, inculcaran el amor a Dios y al 
prójimo  

ii. Una doctrina incorrecta no me enseña a amar bien a mis hermanos  
iii. Ni me quiero meter al tema de la gran cantidad de gente que tiene una fe 

fingida  
1. Quizás porque crecieron en un ambiente de fe, pero nunca 

desarrollaron una propia  
2. Quizás porque es socialmente correcto decir que tenemos fe, pero 

realmente no la tenemos  
3. Quizás porque nuestra fe no ha cambiado o impactado para nada el 

resto de nuestras vidas  
b. 1Ti 1:6 “de las cuales cosas desviándose algunos, se apartaron a vana palabrería” 

i. Este tipo de discusiones, en lugar de edificarnos, terminan desviándonos y 
aun apartando a algunos  

ii. Una mala doctrina afecta nuestro caminar con Dios  
1. Hay gente que ha huido de tanto hablar de cosas irrelevantes  
2. Hay gente que ha visto a demasiados decir una cosa, pero hacer otra  

iii. ¡Hermanos, dejemos la vana palabrería! 
c. 1Ti 1:7 “queriendo ser doctores de la ley, sin entender ni lo que hablan ni lo que 

afirman.” 
i. Muchos de estos, que enseñan este tipo de cosas, lo hacen para ser 

conocidos o celebrados como grandes maestros  
1. Desafortunadamente, muchas veces no saben ni lo que están 

hablando  
2. Esta es una de mis grandes oraciones y la razón por la que me dedico 

tanto tiempo a estudiar la Palabra, leer comentaristas, estudiar el 
original, etc.  

a. Nunca quiero que se diga de mi “no entiende de lo que 
habla” 

b. Nunca quiero que el Señor diga de mi “no entiende de lo que 
habla” 

ii. Una mala doctrina afecta nuestra autopercepción y/o la manera en que 
queremos que otros nos perciban  
 



IV. Otros evangelios vs el verdadero evangelio (1Ti 1:8-11 “Pero sabemos que la ley es 
buena, si uno la usa legítimamente; 9 conociendo esto, que la ley no fue dada para el 
justo, sino para los transgresores y desobedientes, para los impíos y pecadores, para los 
irreverentes y profanos, para los parricidas y matricidas, para los homicidas, 10 para los 
fornicarios, para los sodomitas, para los secuestradores, para los mentirosos y perjuros, 
y para cuanto se oponga a la sana doctrina, 11 según el glorioso evangelio del Dios 
bendito, que a mí me ha sido encomendado.”)  
a. Había una diferencia entre el verdadero evangelio y el evangelio que estaba siendo 

predicado en Éfeso  
b. Hay una diferencia entre el verdadero evangelio y algunos evangelios que están 

siendo predicados hoy en día  
i. La diferencia principal… cualquier otro evangelio, no es el evangelio 

ii. No son realmente buenas noticias, aun cuando pretendan serlo  
iii. No traen una verdadera esperanza… una esperanza eterna  

c. La lucha principal en Éfeso era el tema de la ley y la salvación (Legalismo)  
i. Aun cuando la ley es buena y justa, porque viene de la mano de un Dios 

bueno y justo, lo que la ley hace es mostrarnos nuestro pecado, solamente  
ii. Imaginemos la ley como una radiografía  

1. Nos puede mostrar cual es el problema allá adentro, pero no lo cura 
2. No importa cuántas veces nos metamos a la máquina, no nos va a 

curar 
3. Es más, su radiación nos puede enfermar todavía más  

iii. Esa sigue siendo la lucha y falso evangelio en muchos lugares 
1. “Vamos a ser salvos si hacemos buenas obras” 
2. “Vamos a ser salvos si somos buenas personas”  
3. “La obra de Cristo nos acerca a la meta, pero al final somos nosotros 

los que la debemos cruzar” 
iv. Esto no es el evangelio, no es una “buena noticia” 

1. Si depende de mí, de mi esfuerzo, nunca lo voy a lograr  
2. El hoyo en el que mi pecado me ha metido es demasiado profundo… 

imposible de escapar  
3. Nuestras buenas obras, en el contexto de alcanzar salvación, son 

como el pago mínimo de la tarjeta de crédito  
a. No me va a sacar de la deuda 
b. No está diseñado para sacarme de la deuda 
c. Si eso es lo único que hago, mi deuda va a crecer, no 

disminuir  
v. Todo evangelio que me diga que, para alcanzar la gracia y el favor de Dios, 

debo hacer buenas obras, no es el evangelio  
vi. Gloria a Dios por el verdadero evangelio, que me dice que mi salvación fue 

asegurada y mi deuda completamente pagada por la obra de otro, Jesús, a 
mi favor  

vii. Gloria a Dios por el verdadero evangelio, que me libera para hacer 
verdaderas buenas obras  

1. Ya no de una manera egoísta… por lo que voy a sacar  
2. Ya no de una manera legalista… poniendo mi esperanza en ellas  
3. Sino como una respuesta de gratitud ante una gracia tan gloriosa  

d. Hoy en día, hay otros evangelios, falsos, que están engañando a las iglesias  
i. El evangelio de la prosperidad  



1. Su premisa básica es que “Dios quiere que te vaya bien, que seas 
prosperado y sanado, y si te acercas a Dios, todo a va a salir bien” 

2. Este evangelio nos dice cosas como “somos hijos de un rey, y por lo 
tanto, debemos vivir como príncipes” 

3. El problema con esto es la Biblia  
a. Jesús enseño que en el mundo tendríamos aflicción (Jn 16:33) 

y que, si a él lo persiguieron, siendo el maestro, a nosotros 
también (Jn 15:20)  

i. Ahora se nos dice que si algo malo nos está pasando o 
que si no estamos bien con todos, es porque 
seguramente no estamos haciendo algo bien 

ii. Este “evangelio” no nos prepara para la realidad de la 
vida y nos pone en un camino donde podemos llegar a 
creer que Dios nos falló, cuando en realidad, Dios 
nunca prometió eso  

b. Pablo, más adelante en este libro habla de la trampa en la 
que caen aquellos que quieren hacerse ricos, habla de la 
piedad acompañada de contentamiento  

i. Este tipo de evangelio, apela a nuestra ambición y, 
nos hace caer en la misma trampa  

ii. No nos enseña el contentamiento y convierte a Dios 
en el genio de la lámpara, al que no amamos por 
quien es, sino por lo que nos puede dar 

c. Este tipo de evangelio no nos habla del negarnos a nosotros 
mismos o sufrir por la causa de Cristo  

i. ¿Sabías cuantos grupos de personas (etnias, culturas, 
etc.) hay en el mundo que no conocen la esperanza 
del evangelio?  

ii. Llevar el evangelio a algunos de estos grupos es 
peligroso y le puede costar la vida a los que acepten 
ese llamado  

iii. ¿Quién irá?  
iv. ¿Quién va a aceptar el llamado si una parte de 

nosotros cree que el evangelio nunca nos pediría algo 
así?  

v. No va a ser cómodo 
vi. No hay riquezas involucradas  

vii. Hay riquezas eternas… riquezas en el cielo… riquezas 
que la polilla no corrompe 

viii. Pero, este tipo de evangelio no nos enseña eso 
4. Al final este evangelio sigue siendo un tipo de legalismo  

a. Si quiero recibir todo esto solo tengo que…  
i. Caminar cerca de Dios  

ii. Vivir en santidad  
iii. Ofrendar  

b. Sigue siendo un intercambio de favores por obras  
c. Sigue siendo una forma de tratar de sobornar a Dios… 

comprar su buena voluntad  



5. Detesto el evangelio de la prosperidad y oro con todo mi corazón 
que el Señor nos llene de discernimiento para evitarlo y detectarlo  

ii. Contrario al evangelio de las obras, encontramos versiones del evangelio 
donde Dios es tan bueno, que no condenaría a nadie  

1. Se nos dice que en el fondo todos somos buenos  
2. Se nos dice que Dios es tan bueno, que no condenaría a nadie 

a. Eso ignora el hecho de que Dios, no es solo bueno, es 
también justo y demanda se haga justicia por todo pecado 
cometido  

b. Eso hace de menos la muerte de Jesús – el único lugar donde 
la justicia y la misericordia de Dios se reconcilian  

i. Dios es justo, se debe pagar por el pecado, y la paga 
del pecado es muerto  

ii. Dios es misericordioso, él ha decidido perdonar a 
aquellos que se acerquen humillados  

iii. En Cristo, se pagó por el pecado, con la vida del Hijo 
de Dios, y se entregó misericordia, muriendo él en 
nuestro lugar  

3. No hay un llamado a vivir en santidad o necesidad de buenas obras, 
al final todos vamos a ser salvos, solo aquellos que son realmente 
malos, pero esos siempre son otros y no nosotros  

4. Este tipo de evangelio no nos enseña sobre pecado, ni la necesidad 
de arrepentirse  

a. Parte de lo ofensivo del evangelio es que nos enseña que 
todos, absolutamente todos, somos pecadores en necesidad 
de la gracia de Dios  

b. No somos personas que hemos hecho cosas malas… somos 
pecadores, enemigos de Dios por causa de nuestro pecado  

c. No venimos a Dios a hacer una alianza con él, venimos a 
rendirnos, rendir nuestras armas, y entregarnos ante la 
misericordia del Dios al que hemos ofendido  

5. Este tipo de evangelio nos llena de una falsa esperanza, con la que 
pretendemos consolarnos, aun en situaciones donde deberíamos de 
estar verdaderamente devastados  

a. Este es el evangelio que se predica en muchos funerales  
b. Por supuesto que no vamos a hablar del infierno, y la 

posibilidad que nuestro ser querido esté allí, en el funeral de 
una familia que ya está lo suficientemente dolida  

c. A veces, creo, deberíamos de dejar que ciertas verdades nos 
rompan y nos lleven a los pies del único que nos puede 
componer  
 

V. Conclusiones  
a. Este es el glorioso evangelio del Dios bendito… el glorioso evangelio que se nos ha 

encomendado 
i. Dios, siendo increíblemente bueno y justo, al vernos perdidos en nuestro 

pecado, sin posibilidad de pagar la deuda que nuestro pecado había creado, 
decidió pagarla Él, con la vida de su hijo 

ii. No pidió nada a cambio, más que nuestra rendición 



iii. Jesús, vivió la vida que debíamos vivir y no pudimos, murió la muerte que 
merecíamos morir, para darnos aquello que jamás hubiéramos podido 
alcanzar  

iv. Todo esto, como un acto de Su gracia, para Su gloria  
b. Espero, oro, ruego, que podamos discernir la diferencia entre el verdadero 

evangelio y uno falso y nuestras vidas puedan ser EDIFICADAS, amando a Dios y a 
otros, con un corazón limpio, buena conciencia y fe no fingida  
 

 
 
 
 
  


